
 نونِ جمعِ المذكرِ السالِم ، والمثنَّ 

 
تَحْ  وَقَلَّ مَنْ بِكَسْرهِِ نـَطَقْ    وَنوُنَ مََْمُوعٍ  وَمَـا بـِوِ الْتَحَقْ          فاَفـْ

تَبِوْ     َ وَالْمُلْحَقُ  بـِوْ          بِعَكْسِ ذَاكَ  اسْتـَعْمَلُوهُ فـَانْـ  وَنـُونُ مَا ثـُنِّّ

 اذكر لغات العرب في نون جمع الدذكر السالم ، وما ألحق بو . -21س
 للعرب فيها لغتان : -21ج
 ، وىذا ىو المشهور . فتح النون -2
 .   -يرى ابن عقيل أنّ كسرىا شاذّ ، وليس لغة  - كسر النون -1

 وقد ورد كسرىا في قول الشاعر : 
نـَا جَعْفَـرًا وبَنّ أبَيِوِ             وأنَْكَرْنا زعََــانِفَ آخَريِنِ عَـرَفـْ

   : كسر الشاعر نون الجمع في قولو : ) آخرينِ ( ومنو قول الآخر : الشاىد فيو
تَغِي الشُّعـراءُ مِـنِّّ           وقَدْ جَاوَزْتُ حَـدَّ الأربعيِ   وماذا تَـبـْ

 : للنحاة في ىذه الكلمة قولان :  وجو الاستشهاد: الأربعيِن . الشاىد 
 أنها مجرورة بالياء ؛ لأنها ملحقة بجمع المذكر السالم ، وكسر النون لغة من لغات العرب . -أ

 أنها أعربت إعراب ) غسلين ( فلزمت الياء ، وجرّت بالكسرة الظاىرة على النون . -ب

 وردت الشواىد السابقة بكسر النون بعد الياء ، فهل كسر النون خاص بالياء ؟ -21س
ذلك ، فقائل بأنّ الكسر خاا  باليااء ، وقائال بأناو لايس خالياا باليااء ، بال اختلفوا في  -21ج

مع الواو أيضًا .كما أنّ فتح النون في المثنّ ليس خالاً بالياء ، بل مع الألف أيضاً ، كما سيأتي 
. 

 اذكر لغات العرب في نون الدثنى ، وما أُلحق بو . -21س
 للعرب فيها ثلاث لغات : -21ج



 ، وىذا ىو المشهور . نكسر النو  -2
 . ومن ذلك قول الشاعر : فتح النون بعد الياء -1

 على أَحْوَذِيّـَيَْ اسْتـَقَلَّتْ عَشِيَّةً              فما ىـي إلا لَمْحَـةٌ وتَغِيبُ 
 : فتح النون بعد الياء في قولو : " أحوذييَن "  الشاىد فيو

 :. ومن ذلك قول الشاعر  فتح النون بعد الألف -1
يَانا نَانَا            ومَـنْخِرَانِ أشْبـَهَـا ظبَـْ  أَعْرِفُ منـها الجيِدَ والعَــيـْ

 : العينانا . وجو الاستشهاد : للنحاة في ىذه الكلمة شاىدان :الشاىد 
مجاا ء النااون مفتوحااة بعااد الألااف، وزعااو بعضااهو أن نااون ) منتااران ( مفتوحااة، فتكااون شاااىدًا  -أ

 أيضًا . 
مجاا ء المثاانّ بالألااف مااع أنااو من ااوب ، فاادلّ ذلااك علااى أنااو يلااز  الألااف، ويعاارب با ركااات  -ب

: إن ىاذا الييات م انو  لا ُّاته  باو ؛ لأناو رُوي في قولاو )منتاران( . وقيـل الظاىرة علاى، الناون 
بالياااء )منتاارين( فيكااون الشاااعر بااذلك قااد جمااع لغتااين ماان لغااات العاارب في بياات واحااد ، وذلااك 

 يتَفق لعربي ، وياَرُد  ىذا الاحتجاج أن الييت رُوي بالألف عند الثقات .قلّما 

 الدشهور كسر نون الدثنى، وفتح نون الجمع ، فما عِلّة ذلك ؟  -21) م ( س 
التمييز بينهما حتى يعرف المثنّ من الجمع في حالتي الن ب والجر .  العلّة في ذلك ى  : -21ج

وخُاََّ الجماع بالفتحااة ، حاتى لا ثتمااع ثقايلان في كلماة ؛ ذلااك لأنّ الجماع ثقياال ؛ لدلالتاو علااى 
العدد الكثير ، والفتحة أضعف من الكسرة ؛ لأن الكسرة أقوى ا ركات ، والمثنّ خفيف فتاََّ 

المعادلة بين الجمع والمثنّ ، وحركِّت النون فيهما ؛ لأجل الاتتلَّّ مان التقااء بالكسرة ؛ لك  تتوَ 
 الساكنين .

 

 

 

 

 



 زائدتينِ  وتاءٍ  بألفٍ  رابعاً : ما جمُِعَ 

 وإعرابِ  وعلاماتُ 
 

عَ ـفٍ قَ ـبتَِا وَألَِ  ـامَ وَ   بِ مَعَاالنَّصْ  فىرِّ وَ لجَْ ا يُكْسَرُ فى        ا  ـدْ جمُِ
 

 عرِّف جمع الدؤنث السالم .  -2س *

، ىااو : مااا دل علااى أكثاار ماان اثنتااين باازآدة ألااف وتاء في آخااره ، مااع  جمــع الدؤنــث الســالم -2ج
 سلامة بناء مفرده .

 

  
 ما الذي يخرج من التعريف السابق ؟  -1س
غاير اة ، وماا شاامهما ؛ لأنَ الألاف فيهماا ألالية ، نحو: قُضَاة ، وغُازَ  يخرج بذلك التعريف -1ج

،وأماا  ن: قَضَايْتُ يَة؛ لأنهاا مِاوالألال : قُضَا ، فالألف منقلية عن ألال وىاو اليااء في قضااة ،زائدة
  .تُ وْ زَ الألف في غزاة فمنقلية عن الواو ،تقول: غَ 

ويخاارج كاااذلك ، نحااو : أبياااات ، وأمااوات ، وألاااوات ، وماااا شااامها ؛ لأن التااااء فيهااا ألااالية غاااير 
 زائدة .

"وليس مما نحن فيو" فما الدراد بقولو ىذا :  وأبيات ، شرحو لأصل قضاة قال ابن عقيل في -1س
 ؟
؛  ) جمااع المثنااس السااالم ( وأبيااات ليسااتا ماان موضااوعنا الااذي نشاارحو وىااو ، يريااد أن قضاااة -1ج

)اليااااء( في قاااول ابااان  وذكااار أن .لأن دلالتهماااا علاااى الجماااع لااايس بالألاااف والتااااء ، وإ اااا بال ااايغة 
: ما كان جمعا بسيب دلالاة الألاف  )جُمعا( أي :وألف قد جمعا " متعلقة بقولو بتاءوما  "مالك :

 والتاء على جمعو ؛ ولذلك فابن عقيل يرى أنو لا حاجة إلى القول بألف وتاء زائدتين .

 ما علامات إعراب جمع الدؤنث السالم ؟ -1س



) وىاااذه ىااا   بالكسااارة نياباااة عاان الفتحاااة بالضاامة ، ون اااياً  يعاارب با ركاااات الألااالية رفعااااً  -1ج
، ونحاااو : إنّ المسااالماتِ َُّْرِلْااانَ علاااى  نحاااو: ىاااثلاء مسااالماتٌ  ، وجاااريا بالكسااارة العلاماااة الفرعياااة (

 لواتِ المكتوباتِ . ال َ 

 ؟قياساً ما الأسماء التي تجمع بالألف والتاء  -7س) م (  
 سماء ، ى  : الجمع بالألف والتاء يكون في خمسة أنوا  من الأ -7ج
 .ى : خدثة ، ومريم ، ودَعْد ، وليل ، نحو العلو المثنس مطلقاً  -2
 .، نحو : حمزة ، وطائرة ، وتمرة  بتاء التأنيس مطلقاً  ما كان مختوماً  -1
مَة ، وأمَُة ، وشَاة ، وشَفَة ، فإنها تُُمع جمع تكسير ومِلَة ، وأَ   ،يُسْتاَثْنّ من ذلك  ما يل : اِمْرأَة 
 وشِيَاه ، وشِفَاه .  ل ، وإمَاء ، وأمَُو ،اءٌ ، ومِلَ سَ تقول: نِ ، 
ات ، وفُضْااااالَى: ياَاااالَ اساااااو الجااااانس المثناااااس المتتاااااو  بألاااااف التأنياااااس المق اااااورة، نحو:حُياْلَى:حُياْ  -1

 : عَذْراَوات . ات، وعَذْراَءاوَ رَ حْ اء:لَ رَ حْ لَ  ،نحو: أوالممدودة، اتفُضْلَيَ 
 ات .مَ و : دُرَيْهِ جُياَيْل : جُياَيْلات ، ودُرَيْهِ  لا يعقل ، نحو : مَُ غَر ما -1
 .  أآ  معدودات ، وجيال شاىقات راسيات : لا يعقل ، نحو  وَلْف ما -1

 زائدتينِ  وتاءٍ  بألفٍ  عَ بما جمُِ  الملحقُ 
 

 لْ ـا قبُِ ـذَا أيَْضً  يوِ اتٍ فِ ذْرعَِ أَ كَ        جُعِلْ    دْ ا قَ اسمَْ  ىذِ الَّ تُ وَ وْلاَ ا أُ ذَ كَ 

 ما الذي يلحق بجمع الدؤنث السالم ؟  -8س
 يلحق بو ما يل  :  -8ج
؛ لأنها لا مفرد لها من لفظها ، قال تعالى : أولات -2

 
 وقال تعالى :     

 
   ...  . 

 وأذَْرعِات .  التي وُضِعت على لورة جمع المثنس السالم ، نحو: عَرَفاَت ، الأسماء الدفردة -1



 اللغات في إعراب ما وُضِع على صورة جمع الدؤنث السالم ؟  ما -9س
 في ىذه الأسماء ثلاث لغات ، ى  :  -9ج
  .وىذا ىو المذىب ال حيح.أن تعرب إعراب جمع المثنس السالم مع التنوين -2
 أن تعرب إعراب جمع المثنس السالم من غير التنوين . -1
 أن تعرب إعراب الممنو  من ال رف ) للعلمية والتأنيس ( . -1

 رُوي قول الشاعر :  وعلى ىذه اللغات جميعاً 
 ا نظرٌ عَاِليـبيِـَثْرِبَ أَدْنََ دَارىَِ        ها   ـوأَىْلُ  اتٍ ـا بَِِذْرعَِ تَـنـَوَّرْتُـهَ 

 ى  : ، فاَرُوِيَتْ ) أذرعات ( في ىذا الييت بثلاث لغات 
 . منونة ) من أذرعاتٍ (كسر التاء   -أ

 من أذرعاتَ ( .فتح التاء )  -ج     كسر التاء بلا تنوين ) من أذرعاتِ(  -ب

 

 فِ رْ الصَّ  نَ مِ  الدمنوعُ  خامسًا :

 وعلامات إعرابو
 

 أَلْ رَدِفْ  دَ عْ يَكُ ب ـَ ا لَمْ يُضَفْ أَوْ مَ       لا يَـنْصَرِفْ   اـمَ  ةِ ـحَ تْ فَ لْ رَّ باِ ـجُ وَ 

 ف الاسم الدمنوع من الصرف . عرِّ  -2س* 
 ، ىو : الاسو المعرب الذي لا يلحقو التنوين . الدمنوع من الصرف -2ج

 ما علامات إعرابو ؟  -1س
يعااااارب با ركاااااات الألااااالية رفعاااااا بالضااااامة ، ون ااااايا بالفتحاااااة ، وجاااااريا بالفتحاااااة نياباااااةً عااااان  -1ج

 دَ . مررت بأحمدَ . نحو : جاء أحمدُ . رأيت أحم )وىذه ى  العلامة الفرعية (الكسرة



 ما الحالات التي يجرّ فيها الدمنوع من الصرف بالكسرة ؟  -1س
 ثرّ بالكسرة في إحدى ا التين الآتيتين :  -1ج
 ، للَيت في المساجدِ .إذا دخلت عليو ) أل ( ، نحو : مررت بالأحمدِ  -2
 ، للَيت في مساجدِ مَكَةَ .إذا أضيف ، نحو : مررت بأحمدكِو  -1

 

 

 : قال الشاعر -1س) م ( 

 وُ ة كَاىِلُ فَ لاَ لخِْ عْبَاءِ اشَدِيدًا بَِِ          كًا يدِ مُبَارَ زِ يَ بْنَ الْ  الوَليَدَ  تُ يْ أَ رَ  

 لمَ دخلت ) أل ( على العَلَمَيْ : الوليد ، واليزيد ، مع أن العلم معرفة ؟ 
،   وإمَّــا لأ ــا زا ــدة، كمااا في ) الوليااد ( ،  إمَّــا للمــح الأصــل ، تاادخل ) أل ( علااى العلااو -1ج

و  من ال رف ) للعملية ووزن ايزيد ( بالكسرة مع أنو ممن) ( وبسييها جرّ العلو  اليزيد ) كما في 
 ،الفعل ( 

ولاذلك أضايف ؛  ،نحاو: ماررت بالأحمادِ  ؛ بسايب كثارة وتعادّد المسامَى باو وإمَّا لكون العلم نكـرة
 بأحمدكِو .مررت  : نحو ، أيضاً 

 

 من الأفعالِ  الفرعيّةِ  بالعلاماتِ  المعربُ                        

 ، وعلامات إعراما الخمسةُ  الأمثلةُ 

  

عً        النُّوناَ  ـلَانِ ـعَـلْ لنَِحْوِ يَـفْعَ ـوَاجْ   اـونَ ـلُ تَسْأَ وَ   يَ ـتَدْعِ ا وَ ـرفَـْ



 ي مَظْلَمَوْ ونِ لتِـَرُومِ كُ ــكَلَمْ تَ       وْ   ـالنَّصْبِ سِمَ لجَزْمِ  وَ ا لِ ذْفُـهَ ـوَحَ 

 عرّف الأمثلة الخمسة .  -2س
 ، ى  : كل فعل مضار  ات لت بو واو الجماعة ، أو  الأمثلة الخمسة -2ج

  . المتاطية  الاثنين ، أو آء ألف

يت بهذا الاسم ؟ -1س  لم سمُِّ
يااات ) الأمثلاااة ( ؛ لأنهاااا ليسااات ألفاااامَ  أفعاااالٍ معلوماااة ، -1ج وإَ اااا يُكْااانّ ماااا عااان كااال فعااال  سمُِّ

، أو ألاف الاثناين ، أو آء المتاطياة ، وىا  ) خمساة ( لأن ألاف  مضار  ات لت باو واو الجماعاة
الاثنااين ، وواو الجماعااة كاالّ واحااد منهمااا يياادأ بياااء المضااارعة للدلالااة علااى الغِييااة ، وتاء المضااارعة 

مضااااارعها لا يكااااون مياااادوءًا إلا بالتاااااء ،  للدلالااااة علااااى الخطاااااب ، إضااااافة إلى آء المتاطيااااة الااااتي
 تاَفْعَلِين .،  ياَفْعَلَان ، تاَفْعَلَان،  وبذلك ت يح أمثلة خمسة على النحو الآتي : ياَفْعَلُون ، تاَفْعَلُون

 ما علامات إعراب الأمثلة الخمسة ؟ -1س
 :  تعاااالى، كماااا في قولاااو  وجزمًاااا هاااذفها بثياااوت الناااون ، ون اااياً  ، رفعااااً  تعااارب با اااروف -1ج

   
 وقال تعالى :    

 
     .... . 

بعلامااة فرعيااة أيضًااا الفعاال المضااار  المعتاال الآخاار في حالااة الجااز  ، فعلامتااو حااذف  بُ رَ عْااا ياُ ومماا *
 * لا تَُْرِ ، لم يَسْعَ . : لم يدُ  ، نحو ، حرف العلّة

 

 


